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⾃⽂艺复兴时期以来，艺术家们⼀直致⼒于通过解剖与绘制来探索⽣命的奥秘，在这个过程

中不经意间将科学图像与艺术想象融为⼀体。达·芬奇的解剖⼿稿开创了这⼀跨学科探索的

先河，19世纪的德国⽣物学家恩斯特·海克尔  (Ernst Haeckel)的⽣物学插图将微观⽣物的

精细结构转化为装饰图案，再到现当代艺术转型期，安迪·沃霍尔的丝⽹印刷系列也使⽤了

医学X光⽚和基因图谱，再如爱德华多·卡茨 (Eduardo Kac)⼜⽤基因⼯程，制作了会发光

的兔⼦……

在上海苏河皓司的展览“琳琅”（2024）中，1994年出⽣的艺术家韩笃⼀正尝试将这种探索

推向更在地的、具实际操作性的跨学科语境。这次个展不仅是他⾸次以艺术家身份在国内的

重要亮相，更是对其⻓期以来在神经美学、科技与跨学科思维研究的呈现。

▲ 《韩笃⼀：琳琅》展览现场，苏河皓司，2024年
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倘若径直⾛进展厅空间，会误认为是某种宗教场所的放⼤版壁龛：放眼望去是⾦⾊展墙与精

致刺绣，其上却不是传统的宗教铭⽂，⽽是寓意模糊⼜精准分布的科学分⼦结构。

展览的核⼼作品《琳琅蛋⽩殿堂》（2024）以韩笃⼀对微观世界与宏观⽂化的理解⽽展开，

作品从蛋⽩质数据库（RCSB）中提取的三磷酸腺苷（Adenosine triphosphate, ATP）分

⼦结构图谱，⼆维与三维⽴体结构的转化图样与清代宫廷装饰、罗⻢⾦宫壁画融为⼀体，被

重新诠释为⼀幅充满东⽅想象的装饰画：⾦⾊的丝线在浅⻩⾊绸缎上游⾛，勾勒出既似分⼦

链⼜像祥云的图案。

▲ 《琳琅蛋⽩殿堂》，2024年，墙纸

⽤创造⼀切⽣命体的蛋⽩质分⼦，偷换掉东⻄⽅⽂化⾥奇形怪状⼜招⼈喜爱的神怪，与此同

时⼜呼应了东⽅园林⽯景和装饰艺术中追求过度繁茂的审美欲望——这种艺术语⾔让韩笃⼀

的作品能够跨越特定⽂化的限制，甚⾄超越特定空间和时间的束缚。
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▲ 尖塔或沙⻔⽒菌鞭⽑⻢达-接头装置复合物内的远端联动杆-接头装置（视⻆3），数字渲染，纸⾯打印

作为⼀位同时涉⾜建筑、设计和艺术的创作者，韩笃⼀展现出独特的跨学科创作视野。他最

初来⾃建筑设计专业背景，其后在中国、瑞⼠、意⼤利、美国等多地进⾏⼯作和学习。展览

所沿⽤的⽅法论建⽴在对“神经美学”的研究和使⽤基础之上，遍布的图样中，韩笃⼀把“蛋

⽩质结构作为⽣命的基本构成元素，与传统的博古纹样结合”，既具备了前卫先锋的特质，

⼜蕴含传统符号和怀旧的影⼦。
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▲ 植物光系统 | 超级复合体组件花瓶，2024年，数字渲染，纸上打印

⽽他所称的“神经美学”（Neuroaesthetics），是由塞⽶尔·泽基（Semir Zeki）在《内在视

觉：⼤脑如何创造美与艺术》（ Inner Vision: An Exploration of Art and the Brain,

1999）中提出的概念，探讨艺术体验与⼤脑神经活动之间的关系，例如莫奈的印象派画作通

过⾊彩的微妙变化激活了⼤脑的颜⾊处理区域，⽽毕加索的⽴体派作品则挑战了⼤脑对形状

和空间的认知。艺术家可以通过形式、⾊彩和构图等⼿段传递其感知的本质。
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▲ 岛屿或蓝藻藻胆体光系统 II 超级复合体，2024年，数字渲染，纸上打印

韩笃⼀会把物体和环境视为“神经美学的处⽅”，探索视觉刺激如何影响⼈类的感知与情感体

验。这种创作思路在他2022年⽶兰设计周展出的视觉环境与家具作品《⼼伺令》中已经得

到体现，也令⼈想起他的作品《⾎清素-舍曲林》（2021），灯罩上精致的刺绣图案来⾃⼼理

咨询师的对话记录，与传统佛寺经幡的形制相呼应，暖⻩⾊的光线透过丝绸，在墙⾯投下斑

驳的影⼦，给⼈正在进⾏⼀场冥想的错觉。这种转化过程，或许本身就是⼀种认知重映射，

呈现了意识在个⼈与集体之间流动的微妙机制。

▲ 《韩笃⼀：琳琅》展览现场，苏河皓司，2024年
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再如本次展览中⼼作品的《绽放的幻象》（2024），借鉴⻄洋塔型钟表的造型，以多个现实

景象的流畅变形，暗示了万物相通的哲学观。但其实仔细拆解这件装置，咨询记录转化为视

觉符号，个体⼼理经验如何在⽂化语境中被编码、传递和重构。⽽这也更接近于神经科学对

意识流动的理论阐释，韩笃⼀将佛教传统符号与现代⼼理学元素相结合，构建出⼀种“间性

空间”。

▲ 《绽放的幻象》展览现场，苏河皓司，2024年

也正是以将看似毫⽆关联的符号系统进⾏重组和对话，韩笃⼀为观者提供了⼀种他试图在空

间⾥创设的路径，⽽光线和材质则承担着其隐喻功能：⼀如暖⾦⾊的使⽤与光打在阶梯空间

⾥的折射，暗示着某种流动性和记忆边界。或许此时我们可以反观之，在信息⾼度碎⽚化、

个⼈边界⽇益模糊的时代，韩笃⼀的创作提出了⼀个关键问题：艺术如何在多元⽂化语境中

建⽴连接？⼜如何通过跨学科的视⻆激发新的创作可能？
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在展期内，我们邀请了韩笃⼀和CHERUBY（樱桃瑚）的创始⼈徐婧（Cherry Xu）共同探

讨他们对跨学科⽅法论的兴趣，以及为何及如何开启⾃⼰的创作和展览实践。

为什么CHERUBY会选择在苏河皓司这个空间做韩笃⼀的个展？这和你们的空间理念有哪些

契合的地⽅？

Cherry：

与韩笃⼀的合作始于我们对艺术与时尚交汇的共同兴趣。我们早就想⼀起

策划⼀个展览，韩笃⼀的创作与时尚有着密切的联系，这让我觉得我们可

以共同探索这个领域。展览的构思⼤约在年中时逐渐成型，经过多次讨

论，我们决定将展览的主题聚焦于当代中式花园的概念。这个想法不仅体

现了韩笃⼀的艺术⻛格，也与CHERUBY的使命相契合，旨在推动当代艺

术与时尚的对话。当代艺术与时尚之间的关系是复杂⽽富有潜⼒的。时尚

不仅仅是表⾯的装饰，它反映了社会⽂化的动态变化。

然后展览空间的设计也对作品的呈现⾄关重要，我们看了好⼏个地⽅，最

后选择了苏河皓司的楼梯通道作为展览场地，这个空间并不传统，也给了

⼤家更多的⾃由度。

最开始和CHERUBY合作的契机是怎样的？这和你的创作理念有哪些契合的地⽅？

韩笃⼀：

我们最初是通过去年冯骏原的艺术展览项⽬认识的。今年我们决定⼀起做

这个展览，主要原因是CHERUBY想要探索与发⽣艺术相关的跨学科合

作，他们特别关注时尚和艺术之间的对话，这与我⼀直以来对多媒介创作

的兴趣⾮常契合。那通过这次合作，我们希望能够突破传统的艺术展览形

式，创造⼀个更加实验性和富有创意的艺术空间。
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这次选择在苏河皓司的楼梯通道空间展出，对你的创作带来了怎样的挑战？

韩笃⼀：

这是⼀个⾮常有趣的空间挑战，106平⽶的楼梯通道空和平时传统的⽅正

展厅不同，过去我习惯使⽤完整、规整的空间，但苏河皓司的楼梯区域是

不规则的，这迫使我重新思考空间利⽤。在多次实地考察和测量以后，我

⼀直在思考如何将空间特征与作品概念结合，最后我是根据空间的流动性

来构思的，希望通过墙纸、地贴、灯光等空间装置，可以让这个过渡空间

转化为⼀个“向你涌动”的场所，让观众在上下楼梯的过程中，⾃然⽽然地

进⼊这个世界。

展览试图在苏河皓司⼀楼营造⼀个“⾼度浓缩的当代中式花园”，这个空间概念是如何与

CHERUBY在苏河的场地特性产⽣对话或者说共鸣的？

韩笃⼀：

其实我受到中国传统空间美学的启发，如故宫乾隆花园的室内设计着泪，

考虑地域性⽂化审美，我把空间概念转化为“藏宝阁”或者说“多宝格”的意

象。传统中式园林讲究移步换景，我试图把传统园林中的“借景”⼿法重新

诠释，把蛋⽩质结构与博古纹样的结合，创造出⼀种当代的园林体验。⽽

苏河皓司的空间结构恰好提供了这样的可能性，让我能够重新思考展览空

间的可能性，可以把传统中式美学元素融⼊当代艺术实践中。我特别关注

如何在艺术作品中捕捉⽂化审美上的DNA，在隐形的、内嵌的层⾯让⼈感

受到⼀些熟悉的感觉。

从早期的场景设计、收藏级家具，到现在更为多元的艺术实践，你的创作重⼼似乎转变挺

⼤。之前看周末画报的采访，说你“关注整体视觉环境如何作为⼀种神经美学的处⽅进⼊⼈

的视野”，可以请你详细展开对这个“神经美学”的理解吗？

韩笃⼀：

因为我的教育和专业背景是建筑设计，在⼤学习建筑的过程中，我就慢慢

地逐渐就是对建筑空间体验的美学体验（aesthetic experience）感兴

趣，神经美学对我来说是⼀个极其重要的研究视⻆，它专注于从神经科学

⻆度探讨⼈们如何感知和体验艺术。我对这⼀学科的兴趣源于对视觉刺激

（stimulation）如何影响⼈的神经系统的好奇。在创作中，我会思考如何

通过空间设计、⾊彩、构图等元素，精⼼策划能够触发特定神经反应的视

觉体验。所以这不仅仅是美学问题，更是关于如何有效地传递情感和概

念。

在“韩笃⼀：琳琅”之后，CHERUBY未来在⽀持年轻艺术家⽅⾯有哪些具体的举措？
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Cherry：

CHERUBY致⼒于为年轻艺术家提供⼀个开放的平台，⽀持他们的创作和

展示。我们会通过展览、驻留项⽬和策展活动，帮助艺术家与公众建⽴联

系。我们的⽬标是促进艺术与时尚的跨界对话，⿎励年轻艺术家探索不同

的媒介和表达⽅式，在明年3⽉就会有⼀个新的展览。另外我们也想积极

参与教育和交流，帮助国内外艺术家们拓宽视野，找到⾃⼰的声⾳。

采访 & 撰⽂ / 陈元

编辑 / 徐斯睿、王⼄⽵

特别鸣谢 / CHERUBY

Cherry Xu、韩笃⼀

苏河皓司已向你发出⼀份创作邀请

莎拉·布克纳：不同版本的我的对峙
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亨尼·阿尔夫坦：镜厅⾥的永⽇与永夜
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